

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10 »
Idem atrasado..... 0,15 »

Pago adelantado.

¡ADELANTE!

Podrá ser ó no una utopía en tiempos de paz la unión de los católicos; mas en tiempos de persecución, cuando Ministros insensatos tratan de echar abajo el edificio social, fundamentado por la Sabiduría eterna, amasado con la sangre de innumerables mártires, levantado por los sacrificios de millones de hombres, ayudados por *El que es la Verdad y la Vida*, entonces surgen en apretado haz los sarmentos unidos á la cepa, defendiendo la civilización, fruto sabroso del árbol de la vida.

Hermoso espectáculo presencié Roma: San León Magno detiene á los bárbaros que arrasan cuanto á su paso encuentran, y al salvar la ciudad, de muerte amenazada, evita que la civilización retroceda muchos siglos....

También nosotros hemos presenciado otro hecho semejante. Los bárbaros modernos quieren, con las costumbres paganas, arrasar el matrimonio, que es la familia, célula social la más importante, sociedad de institución divina, germen natural de toda otra sociedad, de la que proceden las demás sociedades, como la rama del árbol, los pétalos de la flor ó el perfume de las rosas olorosas.

Otro Obispo ha detenido el avance de los bárbaros, y al plantar su báculo, con el *no pasará*, ha evitado que la sociedad española perezca en las ruinas de la familia cristiana, antemural de la civilización, que con gran desacierto trataban de echar por tierra los tiranos, que, abusando de la fuerza bruta, arrasan y destruyen el derecho, esterilizando los campos del progreso social.

¡Loor y gloria al Episcopado español, fiel guardador de la grey encomendada!

¡Honor al Sr. Obispo de Tuy, feliz iniciador de esa campaña en defensa del dogma católico, de la moral cristiana, única base del verdadero progreso!

Unimos nuestra felicitación á las de todos los católicos, y al ofrecerle nuestra pequeña ofrenda, gritamos con toda nuestra alma:

¡Viva el Episcopado español!
¡Viva el Sr. Obispo de Tuy!
¡Adelante, católicos, adelante!

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Segunda quincena de Octubre.

El cambio atmosférico de los últimos días de la quincena anterior seguirá desarrollándose en los tres primeros días de ésta, en los cuales la base de acción del desequilibrio aéreo estará, para nosotros, en el Mediterráneo y en el S. O. de la Península.

El martes 16 actuarán en el mar Báltico, en el Mediterráneo y en el S. O. de la Península, centros de baja presión que causarán tiempo nebuloso y alguna lluvia en Andalucía, región cantábrica y mediterránea.

El miércoles 17, los mínimos del Báltico y del Mediterráneo se correrán hacia el E., permaneciendo por los mismos parajes el de S. O.; otra depresión se señalará en Irlanda. En la Península solamente se sentirá un tanto la acción de estas depresiones en el S., S. E. y N. O.

El jueves 18 adquirirá mayor intensidad el mínimo del Mediterráneo, ocasionando algunas lluvias en la mitad oriental.

Mejorará el estado atmosférico del 19 al 20; pero todavía será algo sensible en el N. E. y S. O. la acción de los mínimos del Mediterráneo y del Atlántico.

El domingo 21 se perturbará el estado

atmosférico, porque al apartarse por el E. y N. E. de Europa la borrasca que del 19 al 20 pasará por Escocia y Escandinavia, un centro de perturbación del Atlántico se acercará al S. O. y S. de la Península, y otro avanzará hacia el N. O. de Irlanda. En nuestras regiones se desarrollarán algunas lluvias y tormentas, especialmente en el N. O., y desde el S. O. y S. hasta el centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El lunes 22 habrá en el Mediterráneo un mínimo barométrico que extenderá su acción hasta el Estrecho y S. O. de la Península, donde se formará un secundario. Seguirán produciéndose algunas lluvias y tormentas, principalmente en el N. E. y desde el S. O. á las regiones centrales.

El martes 23 actuarán en Irlanda y en el Mediterráneo centros de baja presión, y un núcleo de fuerzas de bastante intensidad, si no hay error en los datos recibidos, se acercará al S. O. de la Península. Se registrarán lluvias bastante generales, y algunas tormentas, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Mejorará un tanto la situación el miércoles 24, pero todavía estará perturbada en el Mediterráneo, particularmente en el N. E., como también en Portugal y Galicia.

El jueves 25 adquirirán mayor intensidad los centros de perturbación del Mediterráneo y del Atlántico, penetrando este último en la Península. Se producirán lluvias y tormentas, especialmente desde Andalucía y Levante hasta las regiones centrales.

Del 26 al 28, los mínimos mencionados evolucionarán por Africa y causarán nieblas y alguna lluvia en Andalucía y Levante.

El lunes 29, las bajas presiones de Africa se remontarán hacia el Estrecho, y ocasionarán algunas lluvias en Andalucía, desde donde se propagarán hasta el Centro y el Mediterráneo.

El núcleo de fuerzas del Estrecho habrá pasado á los parajes de Argelia el martes 30, y otros mínimos se presentarán en el S. O. y en Irlanda. Se registrarán algunas lluvias, particularmente en el Mediterráneo, en el S. O. y N. O. de la Península.

El miércoles 31 quedarán elementos perturbadores en el Mediterráneo que todavía influirán en las regiones próximas á este mar. En el Cantábrico se sentirán los efectos de la depresión de Irlanda.

Sfeijoon.

Paz en la verdad.

Subióse en su burro Antón tan emperrado y cazurro, que no ha podido Ramón aparlo de su burro.

Sr. D. Mariano Moreno.

Mi amigo y señor: Mucho me complace el que haya desaparecido el mal humor que le afligía, aunque siento que en vez de hombre bueno me resultara Ud. un Camprodón de tomo y lomo.

Para que Ud. se lo cuente á *El Porvenir*, cuyo último número he recibido y leído, dígame á Ud. que no me extraña nada de cuanto escribe en las ocho columnas que me dedica; porque hace ya tiempo que escribí Quovodo: «Quien hace una cosa mal hecha, si en conociéndola pone enmienda en ella, muestra que la hizo porque entendió que era buena, y es el castigo santa disciplina de su intención; mas quien la lleva adelante viéndola mala y en ruin estado, ese confiesa que la hizo mala por hacer mal».

Reprendí yo á dos periódicos católicos que estaban dando un espectáculo poco edificante; *El Porvenir*, creyéndose aludido, negó que él hubiera escandalizado á nadie en toda la vida y continúa negando como un condenado, a pesar de haberle copiado yo por dos veces algo de lo mucho en que había pecado. ¡Cualquiera les apea de su burro! ¡Como que no dice una palabra de ello en las ocho columnas!

Tan fiero viene en el número último, que me ha hecho recordar un romance de cer-

to poeta colombiano, del cual copio las dos siguientes estrofas:

Yo vide una maraviya
Que nunca habla mirao;
Vide un indio de Guayueo
En un picare ensiyao.
.....
En esto le salió un toro
Pelicano e sarpiaco,
Y le dijo: «Corra, sambo,
Que ya le yevó arcansao».

Yo no sé quién sera aquí el «sambo» del periódico que se llama carlista, aunque no lo parezca; mejor dicho, si lo es, porque conozco al Director y á los Redactores, que se esconden tras la firma del Director; sé cómo comenzó y cual fué la causa determinante de su aparición, y quiénes son los autores de los varios artículos en él publicados, como los relativos al *mal menor* y á *Pilatos*, y las diatribas escritas, primero contra *El Castellano* y ahora contra mí, que tuve la ocurrencia de llamarlos al orden, y hasta sé quién es el cabestro, y perdone Ud. la palabra, que no la tomo en mal sentido, sino que no se me ocurre ahora otra que exprese tan bien como ella lo que pienso. Verdad es que mejor que yo sabe Ud. todas estas cosas. ¿No es verdad, amigo D. Mariano?

Pero, dejemos eso para mejor ocasión, y vamos al asunto.

Apólogo.

Ocurrió en cierta ciudad que dos perros estaban enzarzados en la plaza pública, con gran contentamiento de los gofillos, que les azuzaban para que se enzarzaran mas y se mordieran mejor; mientras que los niños lloraban y las madres estaban llenas de zozobra por sus pequeños, no fueran á morderles los perrazos, á los cuales procuraban separar con palabras suaves, diciéndoles: ¡Tutel ¡tute, quitate, déjalol ¡tutel; pero los animales, cuanto más les decían ¡tute, tutel mas se ensañaban y con mejor gana se mordían.

Pasó por la plaza en aquella ocasión un hombre con pantalones, y viendo el espectáculo tan poco civilizador y tan impropio de una ciudad culta, quiso poner fin á la refriega, cogiendo una estaca y comenzando á repartir estacazos sobre los lomos de uno y otro can. Pronto uno de ellos, de la raza de los mastines, soltó el pescuezo de su rival, retirándose cabizbajo, diciendo ¡jay! ¡jaj! ¡jaj! hacia la casa de sus amos, como con intención de no volver á armar quimeras con ningún perro y limitarse á defender el corral que su dueño le encomendara.

Pero el otro perro, dogo de raza, en cuanto vió que su rival se retiraba del campo de batalla, convencido por los argumentos del hombre apaciguador, se arrojó á traición sobre él, gruñendo como desesperado y haciendo *greeel greeel greeel!!!*; mas cuando ya no tuvo al mastín al alcance de sus incisivos, arrojóse con furia contra el hombre apaciguador, á quien trató de extrangular cogiéndole del cuello. Ya se comprende que el tal hombre echó de sí al can con la misma estaca que le sirviera para separar á los caninos, siendo auxiliado por cuantos presenciaron el hecho, que no pudieron menos de alabar su sangre fría en frente de la fiera del dogo.

La *adfabulatio* de este apólogo pueden sacarla los lectores según las aficiones de cada cual.

Historia.

Hace ya muchos siglos ocurrió en tierra de gitanos una rifa entre dos hombres de la misma raza, que se golpeaban mutuamente sin piedad. Viéndoles otro sujeto hermano de ellos, puesto que pertenecían los tres al mismo pueblo y eran oriundos de un mismo padre, quiso separarlos diciendo al injuriador: «¿Por qué maltratas así á tu hermano? Pero el injusto agresor le contestó airado:—¿Quién te constituyó á tí juez y príncipe entre nosotros? ¿Es que pretendes matarme como mataste ayer al gitano?»

Esta historia la refiere el Exodo, y el hombre bueno que quería poner paz entre dos que reñían, se llamaba Moisés, quien el día anterior, por igual causa, esto es, porque un gitano daba de golpes á un hebreo, fué y mató al gitano, enterrándole en la arena.

La historia esa se ha repetido millares de veces entre los hebreos desde entonces acá, y la razón en que se fundaba el hebreo para rechazar la intervención de Moisés en sus asuntos, era la misma que alegan siempre los que son reprendidos por otro cuando obran mal. ¿Y a usted quién le mete en eso? Si en el Exodo, ó también quién le mete á Ud. «en esos angarillos ni en comiso de once varas?» Y es, mi Sr. D. Mariano, que en todas partes los hombres son lo mismo, y en cuanto

se sube á su burro Antón, no le hace bajar Ramón.

Todavía está en el cárcel de Toledo el asunto matador de un joven que á fines de Julio quiso poner paz entre otros que reñían, pagando con la vida la obra de misericordia que pretendía practicar.

Yo no sé cuantas veces me ha dicho Antón en *El Porvenir* lo que el hebreo de Exodo respondió á Moisés: «¿Y á tí quién te constituyó juez entre nosotros?» Y últimamente añadió: «¿Es que quieres matarme como mataste ayer al egipcio?» Que eso significa en sustancia las frases siguientes: «¿Tee Ud. acaso que se divierte con niños de imaginación insegura, á quien (á quienes, diría yo) se hace mardo con el coco?»

Porque emperrado y cazurro no se apea de su burro.

Aquel hebreo rogaba á Moisés la potestad de intermiscirse en sus asuntos, como el hebreo de ahora me la niega á mí para «inmiscuirme en las cuitas de *El Porvenir* y *El Castellano*». No parece sino que el alma del gitano aquél, digo del hebreo (porque también pudiera llamarsele gitano por el sitio donde estaba), transmigró al cuerpo del redactor de *El Porvenir* que ha escrito eso. ¿Le conoce Ud., amigo (amprodón)?

Pues contra las acusaciones del hebreo aquél, y del hebreo éste, voy á defender á Moisés, que hizo una obra buena separando, ó tratando de separar, á dos hermanos que reñían. Necesito antes montar en mi jara torde, yendo por la carretera y el lleno en descubierta, mientras que *El Porvenir*, montado en su burro y cubierto con la capa de Rodrigo, camina por senderos y barrancos, por breñas de palabras y entre zarzales de ideas, hasta que se apea por las orejas, ya que no hay otro medio de aparlo.

Las condiciones exigidas por los redactores á escote del artículo de *El Porvenir*, y sus ocho columnas para que pueda tener lugar la corrección fraterna de Moisés, y también la mía, son: 1.ª «Yo necesito que se coaque Ud., habla *El Porvenir*, á la altura del *Teutis vir qui inventus est sine macula*, porque quien las tiene no está capacitado para corregir á nadie». ¡Oh profunda sabiduría de los amigos de *El Porvenir*! ¿Enseñarían eso al explicar el *elenchus* del concurso? ¡Pues lucidos están los Sres. Sacerdotes que se atengan á esa regla, que por añadidura dicen los articulistas que es de *sentido común*! ¿Dónde estará ese señor sentido que no le han encontrado «los cuatro bobalicones (cuatro son los corretores del artículo) de encéfalo de viruta», que gallean detrás de la capa del amigo Rodrigo? Pero, ¿cómo lo han de encontrar mientras no se apea de su burro?

Voy á ver si se lo presento yo para que lo conozcan y no se levanten mas falsos testimonios.

Eran los jansenistas de los pasados siglos enemigos mortales de la Sagrada Comunión, y como no tenían valor para declararlo así, buscaban subterfugios con el fin de conseguir que los hombres no comulgaran. El principal de estos medios consistía en exigir á los que habían de comulgar disposiciones imposibles; porque pretendían que para acercarse á la Sagrada Mesa, no sólo había de estar libre el hombre de pecado mortal, sino también de pecado venial y de afecto el mas mínimo á toda clase de pecado. Son «los cuatro bobalicones de encéfalo de viruta», enemigos acérrimos de la corrección fraterna. ellos sabrán por qué, y como tampoco tienen valor para negar su licitud y su obligación en ciertos casos, exigen tales condiciones en quien haya de practicarla, que la hacen imposible, colgando el mochuelo, para mayor escarnio, al sentido común. ¿Qué les habrá hecho este sentido?

ravodí. Y sin embargo estaba tan obsesionado con la teoría mendizabalesca, que en cierta ocasión me decía con la mayor ingenuidad: «La Iglesia y Uds. todos deben estar muy agradecidos á Mendizábal, porque les libró de la engorrosa administración de los bienes, dándoles en cambio la paga, que sólo les cuesta una firma al mes.» ¿Qué tal?

¡Hombre, bien!, le respondí; mañana le roban á Ud. sus fincas (era rico), y para que no se muera Ud. de hambre, el ladrón, compasivo, le señala el 10 por 100 de las rentas de sus tierras, librándole á Ud. de las molestias de la administración. ¡Supongo que usted se dará prisa en dar al generoso ladrón de sus bienes las gracias más expresivas por su generosidad!—Tanto como eso no; pero el caso es muy distinto, me contestó.—Y tan distinto!, repliqué. Como que tratándose de los bienes de Ud. sólo es cuestión de unos cuantos miles de duros; y tratándose de los bienes de la Iglesia la cuestión se eleva á muchos millones de millones. ¡Lo que hace el ejemplo y lo que fascina cuando viene de lo alto, aunque la altura sea judía!

El pretexto de los pobres continúa teniendo miles de partidarios entre los parientes de D. Juan de Robros, que también fué pariente de Judas, y así es de ver con cuánta solicitud (aparente) clamaban porque se distribuya entre los pobres los bienes destinados al culto de Dios. Cada vez que los católicos emplean alguna cantidad, sea grande ó pequeña, en objetos destinados al culto, salen despotricando los clerofobos contra esos gastos superfluos, que debieran emplearse en aliviar las necesidades del pobre; y ¡cosa rara!; esos vociferantes que gritan porque nuestro dinero vaya á parar á los pobres, no dan un céntimo al necesitado, que, conociéndoles demasiado por experiencia, apenas les piden nunca; en cambio no dejan en paz y persiguen por todas partes á los clérigos y á las personas piadosas, porque saben dónde está la piedad con los pobres. Los católicos sabemos bien que hay obligación de atender á los pobres, pero no ignoramos que también la hay de cuidar que se de á Dios el culto debido y con la debida magnificencia. Y así procuramos cumplir ambas obligaciones, dando para el culto y no descuidando la limosna; de donde sucedía una cosa, hoy por muchos ignorada, á saber, que cuando en España estaba el culto en todo su esplendor, en España apenas había pobres; mientras que hoy, reducido el culto á su más mínima expresión, se multiplican los pobres, los necesitados, los hambrientos, de una manera aterradora. ¿En qué consistirá?

Facílsima es la solución; es que ha pasado Judas por entre nosotros gritando á favor de los pobres y contra el culto divino. Y ya se sabe que *non pertinet ad eum de pauperibus*, le importan un bledo los pobres; lo que le importa es *irregularizar*, y cuanto más se *irregularice*, menos queda para limosna. Esto es evidente, y cualquiera lo ve sin necesidad de cristales de roca.

El Salvador salió á la defensa de María, diciendo de ella que había hecho una obra buena, puesto que anticipó la unción para su sepultura: *Ad sepeliendum me fecit*, y añadió que en todo el mundo sería alabada aquella acción donde quiera que se predicara el Evangelio. La historia confirma las palabras proféticas de Jesús, al mostrarnos cómo efectivamente es alabado en todo el mundo el acto generoso de María, y la ruin acción de Judas vituperada por todo el mundo también, menos por los discípulos del Iscariote, que aunque no pocos, desgraciadamente, son una minoría insignificante comparados con los que alaban á María por su generoso proceder.

Conocemos ya lo que es un *alabastro*, y conviene que sepamos también cuál era el contenido del que María rompió en casa de Simón. Los tres Evangelistas dicen que el perfume de aquel alabastro procedía del nardo, y los tres le llaman precioso, esto es, de mucho precio. S. Marcos añade que procedía de la espiga del nardo, porque también de las hojas de este arbusto se hacían y se hacen perfumes, aunque mucho más baratos por ser de muy inferior calidad. A todo esto añade S. Juan una circunstancia que ha dado mucho que discurrir á los expositores, dándose por vencido S. Agustín, que no acertaba con la significación del *pistic* que usa nuestra vulgata, latinizando el *pistike*

griego; sólo que su claro talento le puso en el verdadero camino, diciendo que se debía tratar en aquel pasaje de alguna región de la tierra, que él no conocía, y de la cual procediera aquella clase de nardo.

Así es en efecto. La palabra *pistike* ni se encuentra entre los clásicos ni se lee en la Biblia, más que en esa ocasión. El perfume de que tan piadoso uso hizo María, es seguramente el *espiga-nardo*, en cuya preparación entra como base fundamental la raíz de una planta de la India, que produce el más apreciado de los perfumes y que llaman los botánicos modernos *Nardostachys jatamansi*, y se cría en Nepal y en Botan. Es una especie de valeriana, de un olor aromático muy pronunciado, y se emplea como ingrediente principal en los ungüentos y perfumes, usándose en medicina como estimulante.

El nardo de espigas de los antiguos se llamaba entre los árabes *Sembul ut-tib*, que quiere decir «nardo bueno»; mientras que los indios le apellidaban *halchur ó jatamánsi*, nombre este último equivalente en sanscrito al *Sembul indi*, ó nardo indio de espigas. Los nombres de este perfume en las diversas lenguas, *nêrd* en hebreo, *nârdin* en árabe, *nard* en persa, *nardos* en griego, *nardus* en latín, como los correspondientes en los idiomas neolatinos, no son otra cosa que diversas y muy parecidas formas del sanscrito *nalada*, uno de los nombres del nardo de espigas,

dilectos; pero no sabemos si aquel nardo procedía de la India, como es probable, dado el comercio de Salomón con aquella región; ni tampoco sabemos si usaba el alabastro, aunque también es muy probable, puesto que en Egipto, de donde procedía la principal mujer de Salomón, comenzaron á usarse aquellos vasos, y nada más natural que la hija de Faraón los tuviera en abundancia en su tocador.

Terminemos ya con una observación. Las almas generosas y grandes dan lo mejor que tienen y lo más precioso á Dios y á su culto, empleando sus bienes en preparar los cadáveres de los santos, *ad sepeliendum me fecit*; las almas ruines y tacañas consideran como un derroche, *perditio*, cuanto se emplea en honrar á Dios y en tributarle culto, poniendo por pantalla á los pobres. ¿A cuál de estas clases perteneces, lector benévolo? ¿A cuál quieres pertenecer?

V.

SANGRE DE CRISTO

(LEYENDA.)

—Madre, madre, allá arriba
junto al viejo castillo
donde los aguiluchos
tienen puesto su nido,



que en la exportación cambió la *l* por la *r*, proviene de la raíz *nal* «sentir», que recuerda el olor de la planta.

Tiene en sanscrito el *Nardostachys jatamansi* muchos nombres, como sucede entre nosotros con varios arbustos, algunos de cuyos nombres sirven para designar también otras plantas. Entre ellas es muy de notar, por lo que hace á nuestro propósito, el de *picita* ó *pici*, sinónimos ambos de *jatamánsi*, cuya raíz barbuda tiene alguna semejanza con una espiga de trigo; y así *picita* parece una alusión á la raíz carnosa de la planta. De donde el griego *pistikos* ha debido formarse de una pequeña alteración de *picita*, nombre sanscrito del arbusto cuya raíz proporcionaba el ingrediente principal del perfume, resultando el nombre una exportación, como lo era igualmente la cosa por él significada; y siendo, en consecuencia, el nardo *pistico* de S. Juan nardo de la India. De modo que la filología moderna ha venido á dar la razón á S. Agustín, que ya en su tiempo sospechó el significado de *pistici* como indicativo del lugar donde aquel nardo se producía.

Dioscórides llama al nardo de la India nardo del Ganges, y como antiguamente los indios exportaban en Persia y en Siria Palestina y en Egipto su nardo, hoy lo exportan todavía los habitantes del Indostán, que hacen de él un no despreciable comercio en todo el Oriente. La esposa de los cantares ya usaba del nardo como uno de los perfumes pre-

he cogido este ramo
de flores tan bonito;
mira, son todas rojas
como labios de niño,
y por lo diminutas,
gotitas de rocío
semejan que del cielo
hubiesen descendido;
¿Cómo se llaman, madre?
—Sangre de Jesucristo.
—¡Precioso nombre!

—¿Acaso

su historia no has oído?
—Cuéntemela usted, madre.
—Escúchala, hijo mío:
Cuando Jesús subía
el áspero camino
que lleva hasta el Calvario,
lugar de su suplicio,
como iba tan llagado,
como iba tan rendido,
cayó en el duro suelo
con la cruz oprimido,
y había allí unas flores
blancas como el armiño,
donde posó su mano
el Cordero Divino;
humildes florecillas
que á Dios dieron cobijo
mientras le daban golpes
los pérfidos judíos.
Jesús, aquellas flores,
las besó agradecido,
con su sangre bañando
corolas y pistilos;
y cuando en la mañana

del alegre domingo
por aquellos lugares
fueron los angelitos
de tan cruento drama
buscando los residuos,
al ver aquellas flores
del borde del camio
vestidas ya de rojo
como labios de niño,
los ángeles gritaron:
«¡Sangre, sangre de Cristo!»
y cortando unas cuantas
formaron un ramito,
que á la Virgen llevaron
como recuerdo vivo
de la Pasión sagrada,
del amor de su Hijo.
Desde entonces, por Marzo,
los más amenos sitios
se cubren de esas flores,
gotitas del rocío,
con que salvó á la tierra
el corazón de Cristo.

S. O. Montealegre.

Odio á Jesucristo.

La verdad innegable, para quien tenga su juicio completo, que la guerra á Jesucristo, Señor y Dios Nuestro, es mayor en la época actual que la que sus enemigos le hicieron en los siglos precedentes. A Jesús siempre algunos le han odiado, no faltando teólogos que afirmen que desde la creación de los Angeles comenzó el odio, siendo Angeles rebeldes los que no quisieron someterse á prestar la adoración, que Dios les exigía, al Dios-Hombre, porque la envidia y la soberbia de que se llenaron al serles revelado el misterio de la Encarnación los impulsaron á rechazar el mandato divino.

No hubo época en que el odio á Cristo no se manifestara ostensible, aun antes de que fundara su Iglesia. ¿A qué obedeció la persecución con que continuamente inquietaron á Cristo? ¿Qué otra cosa significaban las asechanzas que á su Persona ponían los fariseos y escribas de la ley y las argucias con las que intentaban sorprenderlo, tratándolo de que no pudiera responder á sus capciosas preguntas? La Pasión de Jesús servirá siempre en la historia para patentizar los extravíos de un pueblo enfurecido por la envidia y cegado por el odio á la persona más santa que en la humanidad ha existido. Persona santa por esencia; persona no humana, sino divina, que era la subsistencia de la naturaleza humana. El Santo por excelencia es reputado por criminal, y aquel pueblo, ejecutor de la sentencia, es verdaderamente deicida, pues es causa eficiente de la muerte de Cristo, al poner una acción capaz de producirle la muerte afrentosa de Cruz. Era un pueblo desdichado, cometiendo la crueldad más criminal que en el mundo se efectuó. La puso por obra un pueblo conducido por el odio.

Jamás se ha interrumpido la persecución á Cristo desde aquellos herejes, que le consideraban como hijo del carpintero hasta los modernos críticos, aniquiladores de la verdad Evangélica; desde aquellos que ya le daban dos personas ó ya le dejaban una naturaleza, hasta los autores de tanto desafuero contra la Iglesia de Cristo en nuestros días. A Cristo, sin interrupción, se le ha odiado; de aquí aquellas persecuciones que principian culpando á los católicos del incendio de Roma, cuando Tácito afirma que muchos fueros vejados *haud perinde in crimine incendii, quam odio humani generis convictos*. ¡Qué espectáculo presenció el mundo! Los ancianos y los jóvenes, los hombres y las mujeres, los nobles y plebeyos, derramaron su sangre confesando la Fe de Cristo.

Aquellas persecuciones pregonan la Divinidad de Jesucristo y de su Religión. ¿Quién puede permanecer impassible leyendo la descripción de los sufrimientos de aquellos héroes, algunos de los cuales, ellos mismos, los escribieron, como Santa Perpetua de Cartago en la persecución de Séptimo Severo? ¿Cuánta ternura y qué valor para escuchar la voz suplicante de su anciano padre, á fin de que tuviera en cuenta el amor que á ella profesara! ¡Qué convencimiento en la doctrina! ¡Qué resolución en sus determinaciones! Ni los ruegos de su padre, ni las lágrimas de su madre, ni el cariño á su hijo, al que debía.

ción, que saborearon los dulces de la traca toledana. El pirotécnico de Talavera fué también diferentes veces aplaudido. Con los fuegos preparados por éste y las bombas que desde el Santuario se arrojaban, aquello parecía, no una diversión, sino más bien un formidable ataque de encarnizada guerra.

El Rosario de la Aurora.

Siguiendo la tradicional costumbre de Guadalupe, á las cuatro de la mañana salió el Rosario de la Aurora acompañado por numerosos peregrinos que quedaron en el Templo toda la noche y otros que madrugaron para ofrecer este obsequio á la Reina de los Angeles. Por el concurso de fieles, por la devoción y entusiasmo que les embargaba, fué este Rosario un acto verdaderamente conmovedor hasta el punto que el Ilmo. Sr. Orador de la fiesta, no pudo menos de manifestarlo en el púlpito.

La Comunión.

Aunque el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar dió el pan de los Angeles en el día 13 á numerosas personas, la Comunión general fué el domingo y la tuvo el Ilmo. Sr. Obispo de Solsona, ascendiendo á más de tres mil quinientas las almas que se acercaron á comulgar en este día, para cuya preparación los Sres. Sacerdotes estuvieron toda la noche oyendo confesiones, y el domingo hasta las nueve de la mañana.

La Fiesta.

A las diez se celebró la Misa de Pontifical por el Ilmo. Sr. Obispo de Coria, asistido por su Clero y numerosos Sacerdotes y con la presencia de los otros tres Ilmos. Sres. Obispos. Los fieles ocupaban todo el espacioso Templo, las tribunas y hasta los pasillos. La orquesta de la población, con sus hermosas y bien educadas voces, cantaron la Misa, y la Catedral Sagrada fué ocupada por el Ilmo. Sr. Bellot. Decir lo que fué este Sermón, no es posible; el Sr. Bellot se excedió á sí mismo, pronunciando una oración en que rebosaban sus conocimientos filosóficos y sociales, y principalmente los históricos. El amor á la religión y á María Santísima, su entusiasmo por las glorias patrias, le hicieron presentar al Santuario de Guadalupe como nido de donde salieron los más grandes hombres de nuestra nación, en ciencias, en virtud, en artes y en empresas verdaderamente colosales, y que llenaron á España de los laureles más gloriosos y de las glorias sólidas y verdaderas de nuestra historia. Expresó sus esperanzas de que Guadalupe vuelva á ser lo que fué, y que los Reyes de nuestra nación irán á postarse ante los Altares de Nuestra Señora de Guadalupe para implorar del cielo, por mediación de María, las luces necesarias para el buen gobierno de la nación y la fortaleza cristiana para hacer á España grande y gloriosa como lo fué en aquellos tiempos. El orador, diferentes veces interrumpido, no era posible contener el entusiasmo religioso y patriótico que despertaba su arrobadora palabra. Al terminar se dió la bendición papal concedida por el Romano Pontífice.

La procesión.

A las cuatro de la tarde, después de cantadas solemnes vísperas á toda orquesta, se rezó el Santo Rosario y se organizó la procesión con la veneranda Imagen, oficiando de pontifical el Ilmo. Sr. Obispo de Coria y acompañando los Ilmos. Sres. Auxiliar de Toledo, el Obispo de Solsona y el de Badajoz, las Autoridades y más de setenta Sacerdotes de los ochenta y siete que han acudido á la romería. Al aparecer María Santísima en su carroza, empezaron las aclamaciones y las manifestaciones de júbilo de aquella muchedumbre, entusiasmada en el amor á la Reina de los Angeles. La orquesta cantó preciosos Motetes durante la procesión, y al final una hermosa Salve.

Acto continuo el Sr. Joques subió al púlpito, leyó una telegrama de nuestro Emmo. Sr. Cardenal; en que manifestaba estar con nosotros en espíritu y en afecto, ya que no podía de otro modo. Con tal motivo dirigió de nuevo la palabra, excitando á todos á proseguir el camino emprendido, y á trabajar para que sea un hecho la declaración del Patronato de María sobre Extremadura, y después para la Coronación de la Imagen bendita de Guadalupe. Dió las gracias á todos por su cooperación y al Emmo. Sr. Cardenal por haberle designado para organizar la Romería.

Por la noche.

A primera hora se soltaron varias bombas y algunos globos, y la banda de guitarras dió una serenata á los Ilmos. Sres. Obispos. Tuve la fortuna de escucharla desde los balcones de la casa Rectoral, y puedo asegurar á los lectores de EL CASTELLANO que jamás he oído cosa mejor. Los fuegos artificiales se suprimieron por haber función de Teatro.

La Misa de despedida.

Tuvo lugar á las siete y media de la mañana del lunes, celebrándola nuestro ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar y dando de nuevo la Comunión á muchísimos fieles, no bajando las de los tres días de 4.500, y terminada ésta fueron desfilando los romeros y emprendiendo su regreso á sus respectivos pueblos. También lo verificaron los Ilmos. Sres. Obispos, quedando sólo el de Toledo para administrar el martes la Confirmación á los hijos de Guadalupe.

Resumen.

La Romería se ha verificado con orden perfecto, con gran entusiasmo y consuelo de los que alla hemos ido, dando por bien empleadas las molestias del viaje, los descuidos de organización de éste y los gastos ocasionados. Las Autoridades, tanto de Guadalupe como de los pueblos del tránsito, á gran altura, siendo imposible pedirles más, y á las que damos un voto de gracias, mencionando especialmente al Sr. Alcalde de Puerto de San Vicente, quien nos hospedó en su casa á veintidós romeros sin interesar un céntimo, y al Sr. Cura y Alcalde de Puente, que nos atendieron en todo. Los vecinos de Guadalupe en general, muy bien, algunos aprovechándose de la ocasión y el cielo regalándonos un tiempo hermoso.

Al regreso aprovechamos la ocasión y se improvisaron funciones religiosas en Puerto, Mohedas y La Estrella, predicando en el primero el Sr. Parroco de Sonseca, en el segundo el Sr. Hazas y en el tercero el Sr. Parroco de Cobisa. Las Sras. Catequistas entonaron los cánticos propios del Rosario. Al llegar á Toledo, fuimos al Sagrario á dar gracias á María Santísima y después á besar el anillo á nuestro eminentísimo Prelado.

El Corresponsal.

VIL CALUMNIA

Nuestros lectores están acostumbrados á las calumnias que la Prensa rotativa levanta con frecuencia á todas aquellas personas que tienen la fortuna de no pensar como ellos.

Sin embargo, cuando sepan el motivo que originan estas líneas y la razón porque encabezamos con el título de «Vil calumnia» este artículo, seguramente que con nosotros han de sentir la más viva indignación y asquearse con la conducta rastrera de los tales rotativos.

Con la repugnancia que pueden suponer nuestros lectores insertamos al pie de la letra lo que *Diario Universal*, llegado ayer á Murcia, publica en su primera plana.

Dice así el órgano de Romanones: «Con el celo extraordinario y no muy urbano en verdad con que el Obispo de Tuy sale á la defensa de no sabemos qué principios inmutables, contrasta la actitud del Obispo de Murcia, hábil guardador de su dinero en horas de hambre y de miseria para los huertanos víctimas de la inundación.

Este Obispo, en tiempos fraile, que hubo de abandonar su diócesis de Astorga y huir á la de Murcia, porque la Presa católica de aquella población le ponía como chupa de dómone, este Obispo no ha dado un céntimo para consolar las miserias y hambres de la huerta murciana.

Iniciáronse suscripciones y á ellas contribuyeron Senadores, Diputados, Concejales, las Autoridades todas, la población toda, el rico propietario y el pobre obrero. El Obispo, no.

Su caridad Dios se la premie, y no olvide el rebañó católico murciano la esplendidez de su Pastor, en tiempos fraile.»

Pues bien, toda Murcia es testigo de la conducta de nuestro Excmo. Prelado.

La Prensa puede dar fe y los señores que componen la junta de socorros fueron testigos, cuando el Sr. Obispo, además de haber entregado para las primeras necesidades «doscientas cincuenta pesetas», encabezó con su segundo donativo de «quinientas pesetas» la lista que se formó el domingo en el Palacio Episcopal.

No nos extraña la indignación con que algunas personas han leído calumnia tan infame y las protestas que por cartas nos han hecho personas respetables de esta capital.

El más rudimentario deber de justicia obliga á dar á cada uno su derecho y del mismo modo que Murcia enterá su tributo de desagravio á su caritativo Pastor, injustamente difamado, tendrá para el vil calumniador el desprecio que merecen los que usan de la pluma para fines tan rastroseros.

¡Así son los rotativos y de ese modo efectúan sus campañas.....!

RUMORES GRAVES

Lo hemos oído y no lo hemos querido creer, es imposible tamaño despropósito.

El Ministro ha mandado cerrar el colegio de las Religiosas Ursulinas y el de San Juan (Hospital de Afuera), tal es la noticia que, repetimos, no se puede creer; muchas necesidades han decretado los Ministros de Instrucción Pública, pero pocas de este tamaño.

¿Quiere decirme el autor de semejante disposición qué daño le han hecho las pobres obreras que dejan allí sus niños de pecho por la mañana y los recogan por la tarde asistidos y cuidados, mientras ellas ganan un menguado jornal, qué daño han hecho al señor Ministro para que sus hijos no puedan estar allí?

¿Quiere explicarme por qué los obreros no han de dar á sus hijos una educación sólida y buena sin costarles un cuarto?

¿Es que se va á despreciar siempre al obrero, y en vez de procurar los Ministros que coma barato, y se instruya, le van á hacer imposible la vida, quitándole lo poco bueno que tiene?

¿Para eso vino el Sr. Ministro á Toledo? ¿Sres. Diputados! ¿Sr. Gobernador! ¿Sr. Alcalde!

¿No habrá entre Uds. nadie que le diga al Sr. Jimeno que perjudica los intereses morales de los pobres con tal disposición?

Creo que sí, y estoy seguro que, aunque no lo hagan, no consentiremos se condene á nuestros hijos á la ignorancia.

Dos del Arrabal.

Ecos del Consistorio.

Salud é higiene fué la nota predominante en la sesión celebrada anoche en nuestro Ayuntamiento.

Desde que surgió la idea de montar un laboratorio de excelentes cualidades, y llegada su realización, es cuando verdaderamente se ha visto la necesidad de que existiera. Muchas son las denuncias que ha hecho el Jefe del mismo, que tantos y tan merecidos elogios la conquistado por su labor.

Y ahora que digo denuncias, no há muchos días tuve noticias de haberse quemado la fábrica de tabacos de Madrid, y dirá el querido lector: —Bueno, y qué. —Pues nada, que no lo supe por la Prensa, ni por mis contentillos, ni por ninguna otra persona, lo supe... por una merluzá, aunque no se ha dado el caso de que éstas hablen; sencillamente, había sido envuelta en un diario de la Corte y se había estampado la impresión del mismo en ella, de tal modo, que podía leerse claramente, sobre todo el epígrafe. No es extraño que en un lapso de tiempo relativamente corto, puedan hacer cumplir lo ordenado á pesar de los incesantes trabajos del Laboratorio.

Pero volvamos al asunto; en la lectura de los acuerdos tomados por la Comisión de Higiene y Saneamiento, empleóse más de media hora, haciendo el resumen el Sr. San Román, quien con la venia de la presidencia (ocupada por el Sr. Medina), y con elegante palabra, dejó traslucir lo ilusorio y lo fantástico del caso, por ser irrealizables la mayoría de los mencionados acuerdos.

Se aprobaron tres instancias suscritas por D. Emilio Reigoneux, D. Gregorio Vidales y D.ª María del Prado, para ejecutar obras.

También se nombró la terna de Sres. Concejales para nombrar el que ha de formar parte como Vocal de la Junta provincial de Instrucción pública.

Pasó á estudio de las Comisiones de Policía y Hacienda la instancia presentada por varios propietarios de carruajes solicitando el derribo de parte de la casa núm. 17 de la calle de Hombre de Palo.

En la sección de ruegos y preguntas pidió un mes de licencia el Sr. Benegas, que se le concede, y el Sr. San Román pregunta á la presidencia cual ha sido el motivo de que en la orden del día no haya figurado la moción anunciada en la sesión pasada sobre la asistencia de Sres. Concejales.

Y como final, perora el Sr. Bejerano sobre la interrelación que tiene anunciada hace varias sesiones, y que deja aplazada para la próxima, donde seguramente alcanzará el lauro y verá coronados sus deseos.

El escaso público que presenciaba la sesión fué desfilando poco á poco haciendo caso omiso de sus palabras, y sin duda recordando el aforismo vulgar de «aquí está el... hombre del otro día con la misma porrería.»

Ochonas.

Noticias provinciales.

El día 14 de los corrientes se celebró en el pueblo de Nombela solemne Fiesta religiosa con motivo de la apertura de las clases de Doctrina Cristiana, interrumpidas durante el verano. Hubo Misa solemne con Sermón, que predicó el Párroco, tratando de la gravedad y funestas consecuencias de la blasfemia.

Por la tarde, después de exponer á Su Divina Majestad, se rezó el Santo Rosario, se cantó la Letanía de Calahorra por el escogido coro de voces de la Corte de María, Santo Dios y Reserva.

A continuación procesión de la Imagen del Niño Jesús, conducida en hombros de niños, disputándose todos tal honor.

Se cantaron bonitas letrillas, terminando tan hermosa fiesta con plática Doctrinal del Párroco y repartiendo como regalo á las Sras. Profesoras rosarios y medallas, y á los niños y niñas bonitas estampas, como recuerdo de esa solemnidad.

Cada día acuden más fieles al Rosario que se reza al toque de Oraciones. — Carrazón.

En el pueblo de Yancillos ha sido detenida y puesta á disposición del Sr. Juez municipal, por la Guardia civil, la vecina del mismo Angeles Rodríguez, como presunta autora del robo de un pañuelo de los llamados de crespón á Francisca Sánchez.

Al regresar de las faenas del campo el vecino de Tembleque Basilio Ricardo Palacios, y al sacar del carro una escopeta que traía, tuvo la desgracia de que ésta se disparara, hiriéndole gravemente en la mano derecha y en el hombro, por donde tuvo la salida el proyectil.

Los vecinos de Espinosa del Rey Nicolás López (a) Tamboril, y Juan Sánchez, fueron denunciados por la Guardia civil por pastoreo abusivo con 160 cabezas de ganado en el monte Avellanedá, del término de mencionado pueblo.

En una riña suscitada entre los vecinos de Montearagón Juan Cuesta Sánchez y Santiago Cuesta, hiciéronse ambos varios disparos de pistola, hiriendo gravemente á la joven de diecisiete años Valeriana Sánchez, á quien alcanzó uno de los proyectiles disparados por el Juan Cuesta, saliendo los contrincantes sin lesión alguna.

Noticias de la capital.

Por circular del Gobierno civil de esta provincia se concede un plazo de tres meses á las Corporaciones municipales para que puedan terminar los expedientes de responsabilidades instruidos sobre pagos de atrasos del contingente provincial.

El domingo próximo tendrá lugar la inauguración del curso y reparto de premios de la Escuela Superior de Artes é Industrias en el salón bajo del Excelentísimo Ayuntamiento.

El Juzgado de Instrucción de esta capital se halla instruyendo activas diligencias sobre la busca y captura de los autores del robo verificado en la casa del vecino de Burguillos Pablo Sánchez Peinado el día 25 de Septiembre próximo pasado.

Ha sido convocada nuevamente la Excmo. Diputación provincial para el día 24 del actual, debiendo celebrarse su primera sesión el día 25 del mismo mes, á las 11 de su mañana, en su casa palacio.

El sábado último fué conducido á la última morada el cadáver de D.ª Casimira Casero y Muñoz.

A su desconsolado esposo D. Cipriano Granullaque y demás familia, les damos el más sentido pésame.

Ha cesado en el cargo de Inspector, Jefe de Hacienda, D. José Manuel Sevilla y González, por haber sido destinado á la Subsecretaría del Ministerio de Hacienda.

Para el día 19 del actual, á las once de su mañana, están citados los Sres. Alcaldes que componen la Junta carcelaria del partido en el despacho del Sr. Alcalde.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha ordenado telegráficamente al Alcalde de Puebla de Montalbán la clausura de las escuelas particulares de primera enseñanza que allí existen, por no hallarse en condiciones legales.

La virtuosa Sra. Condesa de Santofña y su egregio consorte, han regresado de su excursión veraniega y se hallan de temporada en su magnífica posesión de Ventosilla.

Nuestro particular amigo, el Inspector de primera enseñanza de la provincia, Sr. Abellán, saldrá en breve á girar visita ordinaria á las Escuelas del partido de Torrijos.

A la hora en que cerramos nuestra edición no hemos recibido la *Postal local* de nuestro compañero de Redacción *Zeugirador*.

A pesar de hacer un aire huracanado durante la tarde del domingo último, no dejó de asistir público á la Plaza de Toros á presenciar los trabajos que ejecutaron admirablemente los artistas que forman la Compañía gimnasta, acróbata y cómica que dirige don Miguel Coret.

Los diez números variados de que constaba el programa fueron del agrado de los asistentes, y los intérpretes todos escucharon nutridos aplausos.

Para el próximo domingo se anuncia la tercera función, que constará de distintos números.

En esta semana han circulado las listas oficiales de la Compañía que, durante esta temporada teatral, ha de actuar en el Coliseo de Rojas.

El Empresario, no reparando en gastos ni sacrificios, ha contratado una Compañía cómico-dramática. Esperemos, pues, la inauguración de la temporada para tener al corriente á nuestros lectores sobre el particular. Doña Moral debe ser la mejor actriz.

Después de brillantísimos ejercicios, ha obtenido la plaza de Maestro de Capilla en la Catedral de Madrid, el Maestro de esta Santa Catedral Primada, nuestro querido amigo D. Gregorio Serrano. Reciba nuestra más completa enhorabuena.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 19, Santa María Magdalena; 20 y 21, Convento de Gaitanas; 22 y 23, Iglesia de Padres Jesuitas, y 24 y 25, Parroquia de San Marcos.

Madres Carmelitas.—Continúa la Novena de Santa Teresa. El día 20 predica el P. Isidoro, Carmelita. El 21 D. Gabino Marqués. El 22 por la mañana, á las diez, en la fiesta, el citado P. Isidoro, y por la tarde el P. Balbino.

Convento de Santa Ursula.—El día 21 fiesta á las diez, en que será orador el Rvdo. P. Joaquín, Carmelita. Todo el día está el Señor Manifiesto. Por la tarde, á las cuatro, Completas, Reserva y adoración de la Reliquia.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, día 21, se celebrará la Santa Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Gran Taller y Estudio de Escultura Religiosa de

UREÑA Y CARBONELL

C. COLÓN, 14.—VALENCIA

Se construyen en madera, talla y dorado, templetos, altares, andas, frontales, urnas y toda clase de Imágenes. Especialidad en Imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y María. Las obras de esta casa son muy conocidas en Toledo y varios pueblos de la provincia.

Antigua Confitería
de
PÉREZ
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

La casa recomendada para los Sres. Sacerdotes
Restaurant Granullaque
Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.

Comedores generales y particulares y servicio esmerado y económico á la carta.

Relojería de Álvarez
Comercio, 25, Toledo.

Relojes extraplano.—Óptica.—Material eléctrico.

Sebastián Díaz-Marta
Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:
San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.
Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir é indulgenciar.
Las hay hasta el tamaño natural.
Objetos de metal blanco «plata meneses» para Iglesias y Oratorios.
Los mismos precios de las fábricas.
Ventas á plazos y al contado.
Se facilitan catálogos y diseños.

Aguas Minero-Medicinales
De la colonia «LA ALISEDA»
Provincia de Jaén.

Su altura, sobre el nivel del mar es de 700 metros
Abierto al público desde 1.º de Septiembre.
Manantial de San José.

No tiene rival, desprende en 24 horas 20.365,62 litros de agua y con grandes elementos de radioactividad.

Conocidos son los efectos prodigiosos de estas aguas en la mayor parte de las enfermedades del aparato respiratorio, como son: catarros laríngeos y bronquiales, aunque estén sostenidos por lesiones cardíacas, infartos pulmonales, enfisemas, bronquiectasias, predisposición tuberculosa ó tuberculosis incipiente, tisis bacilar en primero y segundo período.

Manantial de «La Salud».

De efectos segurísimos en las enfermedades del aparato digestivo y urinario.

Curan admirablemente las dispepsias gastralgias, úlceras del estomago ó del duodeno, catarros intestinales, infartos hepáticos y esplénicos, arenillas renales, anemias, linfatismo, diabetes sacarina, etc., etc., etc.

CLIMATOTERAPIA

El clima de «La Aliseda» es de montaña. La cordillera Mariánica la defiende de los aires del N. Los frondosos montes de escasa altura; los pintorescos valles; el aire embalsamado por multitud de plantas aromáticas de la familia de las labiadas; el suelo permeable y duro; la poca humedad atmosférica y la altitud sobre el nivel del mar, son los principales factores de aquel clima tónico y del delicioso panorama que tanto alegra el espíritu del enfermo.

La cura de aire que allí se hace constantemente, unida á la acción de sus notables aguas azoadas, ocasionan muchas curaciones que parecen milagrosas.

Temporadas oficiales.—Desde 15 de Abril á 30 de Junio, y desde 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre. Cuchas á los trenes mixtos en la estación de Santa Elena (Ferrocarril de Madrid á Sevilla), sin necesidad de avisar.—Funda de las primeras de España y restaurant sin alteración en los precios, café.—Duchas filiformes.—Pulverizaciones é inhalaciones.—Servicios telefónico y telegráfico.—Correo diario.—Misa los días festivos en la Capilla del Establecimiento.—Casas particulares de alquiler para los que deseen hacerse ellos mismos de comer, ó vivir independientemente.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

de
Guillermo López
Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
BAJO LA ABOCACIÓN
DE
NTRA. SRA. DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA
DIRECTOR
D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repasos especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

de
Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD
Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

FINCA RÚSTICA

Cabida 500 hectáreas.

La mitad próximamente de labor (rastrojera), y la otra mitad de monte.

Se da en arrendamiento á pasto y labor ó separadamente ambas cosas. Aguadero abundante.

Se admitiría en sociedad ganadero ó capitalista para explotar la finca.

Detalles el dueño

J. J. Lasala y Merlo

Farmacéutico

Valdepeñas (Ciudad Real).

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia. — Práctica continua.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

B. Cortecero

Dorador á mate y brufido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.

Magdalena, 11

SE VENDE

UN MAGNÍFICO ALTAR DE ESTILO GÓTICO
TENDILLAS, 14.—DARÁN RAZÓN

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ CAYARRA

Plaza del elenque, 1
Madrid.

Remito gratis, á quien lo pida, folleto *utilísimo* á todas las personas que necesiten usar anteojos, con explicaciones prácticas, modo de conservar bien la vista y tarifas de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica
Eduardo Alvarez.
Comercio, 23 y 25—TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS
más de veinte marcas, desde 12 pesetas.
Longines. * Omega. * Waltham.
E. ALVAREZ

MATERIAL ELÉCTRICO
de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.
Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.
Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
Claudio Garrido.

Este establecimiento ofrece al público inmensas ventajas.

Uniformes para Seminaristas á precios económicos.

Sotanas Romana, Francesa y Española, última novedad.

Capas de Coro, Dulletas y Manteos de los mejores merinos.

Trajes de paisano de corte esmeradísimo; gabanes con forro de seda desde 75 á 100 pesetas.

Hombre de Palo, 13, Toledo.